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泊头青年孙建二次创业，改良

空灵鼓，挖掘传统文化技艺。以一

件乐器打通民族音乐与西洋音乐，

产品出口美国、法国等多国。

个人观点仅供参考

以以““声声””赢人赢人
四海客来四海客来
本报记者 吴 梦

数字组培让优品快成长

直播销售打开新市场

数字技术数字技术数字技术
催开催开催开“““花经济花经济花经济”””

本报记者 吴 梦

智能物联让劳动变轻松

如今，数字技术正逐渐改变着我市
花卉产业。在献县一处智能温室内，智
慧物联技术正帮助花农从繁重劳动中解
放出来，实现轻松、快乐生产。

作为一名“90后”，张媛媛已经成了
名副其实的“新农人”，她边指导工人边
说：“我们这是智能种植大棚，每栋大棚
都是一个独立的数字化智能管理系统，
内部分布各种温度、湿度感应器，采集
到的数据通过物联网技术实时上传到管
理中心，大家可以通过手机随时掌握棚
内环境变化情况，如温度升高，就可通
过手机打开大棚顶端的自动化窗帘通风
降温，湿度低时还可启动密布的数百个
喷头喷水浇灌，因此管理起来很方便。”

传统的花卉种植劳动强度高，通
风、降温、喷水……让很多年轻人望而
却步，但现在却是诗情画意。

每天早上，张媛媛只需来到种植数
字管理中心，通过物联网技术，一个人
就能远程管理数个现代化种植大棚。

“我们建设的智能种植大棚，目前
主要种植非洲菊、康乃馨等品种，内部
拥有完整的智能控制系统，全部采用物
联网技术，目前除了采收等少数工序
外，基本实现了数字化、可视化管理。

之前一个大棚需要10多人管理。现在坐
在大屏幕前，动动手指就好了。”张媛
媛注视着数字屏幕上的数据变化说道。

为了更好地发展花卉种植，基地开
发了一套先进的智能物联系统，将各个
大棚联成一个整体，棚内的数据每5秒
采集一次，通过屏幕，可以实时看到各

个大棚内湿度、温度、二氧化碳等数据
的变化情况。

此外，系统会模拟花卉的自然生长
环境，并根据大棚内环境变化，自动启
动风扇、喷雾等设备，给大棚通风、降
温、增湿，保证各种花卉在舒适环境中
生长。

优质种苗组培选育优质种苗组培选育

发展新质生产力创新是主导发展新质生产力创新是主导

新质生产力由技术革命性突破、
生产要素创新性配置、产业深度转型
升级而催生，以劳动者、劳动资料、
劳动对象及其优化组合的跃升为基本
内涵，以全要素生产率大幅提升为核
心标志，特点是创新，关键在质优，
本质是先进生产力。

——北京大学新结构经济学研究
院学术副院长 王 勇

新质生产力中创新起主导作用，摆
脱传统经济增长方式、生产力发展路径，
具有高科技、高效能、高质量特征，符合
新发展理念的先进生产力质态。

——海尔集团董事局主席 周云杰

新质生产力与高质量发展、新发
展理念、以创新引领现代化产业体系
等都一脉相承，同时又突出了新的关
键点：高科技、高效能、高质量。新
质生产力明确以创新为主导。

——北京大学国家发展研究院名
誉院长 林毅夫

新质生产力相比原来的战略性新
兴产业，并不是简单的重复，更加强
调的是质态，而不是业态。即使是最
传统的农业，如果能通过革命性的技
术进行生产要素的创新型组合，也能
形成新质生产力。

——360集团董事长 周鸿祎

发展新质生产力的关键是创新，
但创新的关键又是什么？一个是市场
化的创新，就是企业家群体、科学家
群体的组合创新；另一个是政府主导
的、举国体制推进的创新。

——隆基绿能董事长 钟宝申

发展新质生产力，不是人多力量
大，而是千军不如一帅，要敢于鼓励
强人，善于激发能人，允许、鼓励甚
至帮助有实力的企业家和企业做大做
强。

——长江商学院研究学者 王建宝

加快形成新质生产力，既要重视
“从0到1”的原始创新，更要重视“从
1到100”的产业化落地，让科技创新
的种子真正成长为参天大树，要发挥
行业龙头企业的创新引领作用，支持
产业链“链主”企业加快共性技术研
发供给，让更多科技成果转化为现实
生产力，满足国家需要和市场需求。

——海信集团董事长 贾少谦

电商直播打破空间限制，拓展花卉新市场；物联网组网，种植数字化、可视化，实

现产品生产标准统一；数字化组培，缩短培育周期，提高生产效率，让优良种苗不断出

新。

创业是做内心喜欢的事创业是做内心喜欢的事

创业不是为了赚钱，创业也不是
为了自己功成名就，创业是要做你内
心真心喜欢的事情。

——盐津铺子董事长 张学武

对于一个创业者来说，创业之路
就是你要一路忍辱负重，经历多重苦
难的历程，但只要你所主导的事业成
功了，那就是伟大的成功。再回首，
你会发现那些苦难是对你的奖励。

——拼多多创始人 黄 峥

人的能量是不一样的，但是你喜
欢是必须的。如果你去创业，第一要
尽可能做符合时代的需求，并且能够
推动时代进步的事情。第二要做符合
老百姓的利益，当然也要符合你公司
内部所有员工利益的事情，也是你自
己利益的事情。你为老百姓创造利益
了，你公司的利益是不言自明的。

——中国新东方董事长 俞敏洪

企业文化只能企业文化只能““生长生长””出来出来

在本质上，企业文化只能“生
长”出来，在与其匹配的土壤中“生
长”出来，而不能简单地模仿和复
制，打造企业文化要从企业内核中细
细挖掘、培养。

——方大集团董事局主席 方 威

企业文化帮助组织确立长远的目
标，如使命和愿景，引导组织成员立
足长远，投入雄心勃勃的事业，激发
人们的奋斗热情，也由此而收获意义
感和成就感。

——分众传媒董事长 江南春

一个企业通过企业文化的构建，
提出使命、愿景和核心价值观，赋予
企业业务特定的意义，可为参与其中
的人们带来意义感和成就感，让人们
获得弥足珍贵的内在激励。

——方太集团董事长 茅忠群

客户闻“声”而来

日前，泊头一处民居内，
“咚……咚……咚咚……”
的空灵鼓声不断传出，民
乐爱好者孙建正在用刚生
产出的空灵鼓演奏一首乐
曲。

此时，一位廊坊客户
闻声来到孙建近前，“我
们顺着鼓声而来，果然没
走错，你家的空灵鼓声音
就是好听……”

空灵鼓是钢舌鼓的一
种，是碟形钢舌振动时发
声的新型打击类乐器，具
有手碟鼓、马林巴、木舌
鼓等（主要靠音舌带动共
鸣腔震动的乐器）综合特
点，融合现代工艺技术、
声音理论和创新设计于一
体的新兴乐器。

空灵鼓可用于独奏或
与古筝合奏中，它既融入
了磬、古琴、古筝等古典
乐器的婉转灵秀，也加入
了时下流行的强力穿透，
演奏起来不仅能抒发情
志、陶冶情操、还能疗愈
身心、发觉自身之美。

这样的事情曾多次发
生。

一次，孙建带队参加
上海乐器展，他刚敲击了
几下空灵鼓，10米之外的
一位美国客商就被鼓声吸
引，闻声而来，在进一步
了解了公司情况后，马上
订购一批产品。

近年来，凭借着优秀
的产品质量，孙建的空灵
鼓出口美国、法国、越南
等多国。

从编钟而来的灵感

说起创业生产空灵
鼓，孙建表示是兴趣使
然。

孙建曾生产儿童打击
乐器配件多年，同时也是
传统民乐爱好者。2015
年，孙建参加上海乐器展
被从国外引入的手碟鼓吸
引；同时，在上海博物馆
参观时，他对编钟发声原
理也产生了浓厚兴趣。

“出于对打击乐器的
喜爱，我当时感觉到手
鼓深受大家喜爱，声音
轻快，但体积太小，音
域有限；编钟音域广，
声音空灵，穿透力强，
但体积太大。如果将二
者优点结合，推出一款
新乐器，必然会受音乐
爱好者欢迎。”孙建微笑
着说。

2016年，经过潜心研
究，孙建推出新型空灵
鼓。当时市面上的空灵鼓
都是中国传统的五声音
阶，孙建经过认真研究，
开发出国际通用的七声音
阶空灵鼓，并进行了调
音、外观设计等方面的创
新。

同时，新型空灵鼓获
得实用新型、外观设计等
多项专利，其中磁片调音
方法受到业内外广泛认
可。

新型空灵鼓成功后，
孙建送给上海的两位客户
试用。当鼓锤落下，鼓声
溢出，客户立刻被吸引
了。“好空灵的声音，是
款好产品，大家一定喜
欢！”

新型空灵鼓就这样打
开了市场，很快越来越多
的空灵鼓出现在音乐爱好
者手中。

现在，走进北京、上
海等城市的老年活动中
心、休闲广场、茶馆等
休闲活动场所，众多儿
童、老人、音乐爱好者
等常常敲起空灵鼓，演
奏优美、空灵的乐曲陶
冶身心。

好产品会说话

随着空灵鼓逐渐被大
家喜欢，孙建生产的空灵
鼓不仅在国内畅销，而且
远销美国、法国、俄罗
斯、以色列等国家和地
区，年出口量达两万多
个。

正当孙建不断憧憬新
事业美好未来时，危机开
始逐渐逼近。

空灵鼓走俏，吸引很
多厂家纷纷模仿，市场
中很快充斥着各种空灵
鼓产品。“由于很多厂家
对空灵鼓只仿其形不知
其理，造成各种缺陷的
产品充斥市场；同时，
多家民乐企业同时进入
市 场 ， 大 家 同 质 化 竞
争，也让我们的市场受
到很大冲击。”无序竞争
让孙建感到十分头疼。

为了带领企业快速走
出困境，孙建开始调整市
场策略。

“要尽快突出重围，
我们首先打造自己的品
牌。好产品会说话，作为
新型空灵鼓的发源地，我
们品控是优势，客户使用
了我们的产品，就会记住
品牌，口耳相传，长此以
往，品牌美誉度将成为企
业的坚强后盾。”

其次是传播传统民乐
知识。近年来，随着传
统文化日益流行，民乐
乐理作为传统文化的一
部分，也逐渐被大家重
新认知。其中空灵鼓正
好 对 应 中 国 古 代 五 音

“ 宫 、 商 、 角 、 徵 、
羽”，也是七音中处于核
心地位的五正声。

“通过直播和展会宣
传，我们传播传统音律，
让大家重新认识、鉴赏中
国传统音乐之美，以便更
好地认识、使用空灵鼓，
一听，就能辨别空灵鼓的
好坏。”

转型成效很快显现，
从去年开始，孙建的空灵
鼓再次成为市场的宠儿，
前不久一连接到西安、石
家庄等多地产业邀请。

新型空灵鼓受到音乐爱好者欢迎

“大家好，欢迎亲们准时来到直播
间，今天我继续带领大家逛一逛我家
的花棚，我将逐一为大家展示各种应
季花卉……首先和大家分享的第一款
宝贝是这件大叶菊，花型大气，花色
饱和度高，非常适合家庭和办公场所
摆放，朋友们可要多多关注，喜欢的
朋友请点击小黄车……”

日前，在任丘市一处花卉种植基
地，花农卢艳芬开始了新一天的直播。

卢艳芬主要销售自家种植的各色鲜

花，产品主打应季和高性价比，通过直
播展示，让顾客亲自见识花卉的良好品
质，因此深受各地爱花人士欢迎。

走进卢艳芬家的花棚，就如同走进
了花的海洋，蝴蝶兰、玫瑰、富贵子、
仙客来、喜炮凤梨、杜鹃花、发财树等
争奇斗艳，美不胜收。价格也从十几元
到几百元不等，让人真真切切地感受到
了什么叫“挑花眼”。

随着卢艳芬的直播，网上咨询、购
买的顾客络绎不绝，一旁的工人们忙着

打包、搬花、装车……忙得不亦乐乎。
卢艳芬经营花卉产业多年，过去的传

统销售渠道，产品只能覆盖任丘市区，销
量少，价格低，经营规模难以增长。

现在，通过电商直播销售，卢艳芬
打开了新市场，产品除了销往任丘本
地，还覆盖北京、雄安新区、廊坊、保
定等地。电商直播等数字技术正在改变
当地鲜花产业面貌，同时带动花卉种
植、快递配送，推动“花经济”快发
展。

说起数字技术对花卉产业的改变，
沧州源海花卉种植有限公司总经理张海
感慨良多。

进入花卉产业前，由于爱好兰
花，张海结识了昆明等地的兰花种植
好友。在与大家交流中，他敏锐地发
现高品质的蝴蝶兰新品种培育大有可
为。“当时，蝴蝶兰的鲜花种植在国内
市场刚兴起，新品种培育更是无从谈
起，大家要种高品质的蝴蝶兰只能从
国外引种。”

发现新商机后，张海飞赴昆明、广
州等地，向当地蝴蝶兰种植高手学习新
品种的组培技术。

在初步掌握蝴蝶兰品种组培技术
后，张海在广州创立了蝴蝶兰培育工作

室。工作室通过培育高品质蝴蝶兰新品
种，迅速打开国内市场，但漫长、复杂
的组培过程，提起来就让张海头痛。

“为了加快优良品种的生产过程，
我们正尝试通过数字技术快速缩短组培
周期。”张海带领团队开始新的探索。

在良种组培中，一般采用低世代与
高世代不同的激素浓度，获得不同的增
殖倍数。经筛选，得出最佳激素配方；
在生根培养中，得出最佳诱导激素浓度
及最佳炼苗条件。

这其中，每一变量的改变，都将增
加海量的匹配和筛选工作，工作周期
长，工作量大，还需要扩大实验面积，
常常让人望而却步。

通过生成式大模型，新一匹配数据

的加入，可以快速形成相关样品数据，
然后通过筛选，我们就能除去绝大多数
不可行匹配样品，得到理论可行的新种
苗方案。然后，新方案放入实验中进行
验证栽培，就能在短期内得到想要的优
良苗种。

“数字智能组培技术的应用，在快
速缩短组培时间的同时，大大提高了成
功概率，进一步优化了相关产出比，让
企业实现了降本增效。”张海用数据说
明。

花卉智能种植花卉智能种植


